

Boletín Trimestral

Enero 2025



Mensaje del Presidente



Javier Hernani

Comenzamos el año con un nuevo número de la Newsletter de la FIAB, un documento que recopila las contribuciones de los miembros de la Federación con el objetivo de mejorar el conocimiento mutuo y reforzar las líneas de colaboración de los grupos de trabajo.

Los mercados financieros afrontan grandes retos, como la fragmentación, nuevas regulaciones y una creciente competencia que exigen un trabajo extra para continuar avanzando y seguir contribuyendo a la estabilidad de nuestras economías a ambos lados del Atlántico.

El FMI espera que el PIB de América Latina crezca un 2,1% en 2024 y un 2,5% en 2025, impulsado por el aumento de los salarios, la inclusión financiera, las entradas de capital y las políticas monetarias y fiscales acomodativas. En un entorno de reconfiguración de las dinámicas del comercio global, la mayor participación de China como socio clave de la región, así como el acuerdo UE-Mercosur, traen perspectivas positivas para las inversiones en la región. Los desafíos siguen siendo mejorar la productividad, reducir el endeudamiento público y controlar la inflación ante políticas proteccionistas y un dólar estadounidense más fuerte.

La mejor manera de abordar todos estos retos, tanto los que afectan a la industria financiera como a los relativos a la coyuntura macroeconómica, es estrechar y reforzar la colaboración, pues juntos somos más fuertes y llegaremos más lejos. Con ese espíritu se fundó la FIAB y es la línea que debemos seguir para lograr avances y que nuestros mercados sean cada día más competitivos.

Os animo a leer y compartir el contenido de la Newsletter y a seguir enriqueciéndola de cara a los próximos números con nuestros proyectos.

Un saludo,

La firma invitada

Juan Pablo Córdoba, CEO de nuam



Mercados integrados y futuro compartido: el impacto de nuam en la región

En los últimos años, nuestra región ha enfrentado desafíos que han puesto a prueba la resiliencia y la visión de sus mercados de capitales. Sin embargo, también hemos visto cómo la colaboración y la innovación pueden abrir puertas hacia un futuro más prometedor.

La creación de nuam, el holding que integra las bolsas de Santiago, Colombia y Lima, responde a este esfuerzo colectivo. Un esfuerzo que no solo conecta tres economías dinámicas, sino que también busca crear un ecosistema más profundo y colaborativo, donde emisores, inversionistas e intermediarios encuentren mejores condiciones para operar.

En noviembre de 2024 celebramos el primer aniversario de operación de nuam, destacando avances significativos en su objetivo de consolidar la integración operativa entre los tres países. Así, en nuam estamos trabajando en el desarrollo de la plataforma tecnológica que unificará la negociación, compensación y liquidación en los tres mercados. Esta nueva infraestructura comenzará su despliegue en 2025, marcando un nuevo estándar en la región. Incluso, si bien la transacción en conjunto de instrumentos está prevista para 2026, ya podemos dar cuenta de la fortaleza del mercado integrado, donde la capitalización bursátil alcanzó los US\$423.830 millones.

En 2024, los mercados de nuam tuvieron un buen desempeño en un entorno desafiante para América Latina. El S&P/BVL Peru Select cerró el 2024 en 13,8% (15.4% en soles), mientras que el MSCI Colcap de Colombia en 1,5% (15.4% en pesos colombianos) y el S&P IPSA de Chile en -3,95% (8.2% en pesos chilenos). En un contexto marcado por la debilidad generalizada de las monedas locales frente al dólar, estas cifras contrastan con las observadas en mercados como México (-27.26%) y Brasil (-29.67%).

Más allá de la integración bursátil, nuam busca convertirse en un mercado regional que, además de ofrecer una plaza bursátil con más oportunidades para todos, también sea un espacio para productos financieros innovadores como Scalex o a2censo.

La firma invitada (continuación)

Juan Pablo Córdoba, CEO de nuam

ScaleX es un mercado alternativo diseñado para apoyar a startups y empresas emergentes, que ya ha canalizado más de US\$13 millones en capital para sus primeras cinco empresas listadas. En un futuro no muy lejano, ScaleX se expandirá a nuevos mercados, fomentando ecosistemas de innovación y apoyando a las pequeñas y medianas empresas. Sin embargo, el mercado de capitales tradicional tomó fuerza durante 2024, y es que los mercados de nuam entregaron financiamiento por un total de US\$36.871 millones en operaciones de colocación primaria, con US\$36.404 millones para renta fija y US\$467 millones en renta variable, lo que benefició a un total de 91 empresas.

Por su parte, a2censo es una plataforma de financiamiento colaborativo para empresas pymes, administrada por la Bolsa de Valores de Colombia. Hoy tenemos más de 200 empresas financiadas en los últimos cinco años. Vía emisión de deuda, se han levantado alrededor entre US\$25 y 30 millones, con más de 14.000 inversionistas registrados en la plataforma que están permanentemente participando en las campañas de financiamiento y este año, lanzamos tres primeras campañas de Equity con emisiones cercanas a los US\$2 millones. Los montos de financiación que hoy levantan las empresas a través de a2censo van en los rangos de entre US\$400.000 y US\$600.000. Sin embargo, en ocasiones, hemos contado con empresas que financian montos menores, de hasta US\$100.000.

El éxito de la transformación que está llevando a cabo nuam requiere más que infraestructura y tecnología. Es fundamental priorizar la profundización del mercado de capitales en la región. Durante 2024, los inversionistas retail marcaron una tendencia en los mercados nuam. Solo a nivel de negociación en Chile representan el 30%, en Colombia 16,81% y en Perú el 27%. Particularmente en el mercado peruano se ha registrado una cifra récord en el 2024, creándose 87,083 nuevas cuentas de personas naturales, 535% más que el 2023.

Estos indicadores nos permiten tener una imagen clara sobre el avance del mercado de capitales en los tres países y deberíamos centrar nuestros esfuerzos en que sigan subiendo. Sin embargo, es importante construir confianza, garantizar certeza jurídica y promover la transparencia como pasos naturales para alcanzar una profundidad óptima que genere un mercado más dinámico y líquido.

La integración de nuam representa mucho más que una alianza regional; es un compromiso con el futuro económico de nuestros países. Este esfuerzo colectivo marca el inicio de una nueva era para los mercados de capitales, donde la colaboración y la innovación serán los pilares del desarrollo sostenible que la región necesita para generar oportunidades de prosperidad para todos.

La FIAB en números

La Federación durante 2024



9 reuniones
realizadas



7 seminarios
impartidos



1 evento



4 informes
elaborados



Algunos de nuestros eventos, reuniones o seminarios pueden ser consultados aquí:

[Videos](#) 

[Comunidad](#) 



Nuestro evento anual, la **Reunión Anual de la FIAB** fue transmitida en vivo y se puede revivir aquí:

[Transmisión en vivo](#) 



Los informes pueden ser revisados aquí:

[SharePoint](#) 

Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Reporte de sostenibilidad 2023

La BCBA presentó su primer Reporte de Sostenibilidad, edición 2023. Este informe, que representa una herramienta de gestión estratégica, marca un hito significativo en el compromiso de la Bolsa porteña con la transparencia y la sostenibilidad.

[Link](#)

Tendencias y escenarios de inversión para 2025

Organizada por la Fundación BCBA, la jornada “Finanzas en la Bolsa” convocó a hombres y mujeres de la economía y del mercado para anticipar lo que se viene en materia bursátil y financiera tras un año excelente para el sector. [Link](#)

BYMA presenta el Mercado Voluntario de Carbono

Esta novedad, en línea con Bolsas de Valores del mundo y la región, habilitará la Negociación de Certificados de Carbono en BYMA. [Link](#)

Se registró la primera transacción En el Mercado Voluntario de Carbono de BYMA

Es la primera compra de Créditos de Carbono a través de BYMA. El beneficiario final de la transacción es la Bolsa de Comercio de Buenos Aires (BCBA). [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Firma de convenio con el BID Lab

La Bolsa de Comercio de Rosario y el Banco Interamericano de Desarrollo firmaron un convenio para impulsar el ecosistema de innovación con una inversión de casi 2 millones de dólares en agrobiotecnología en Santa Fe. [Link](#)

Emisión del Bono del Gobierno de Santa Fe

El Gobierno de Santa Fe, en colaboración con la Bolsa de Comercio de Rosario, emitió un bono destinado a fortalecer el financiamiento subnacional y promover el Desarrollo en infraestructura regional. [Link](#)

Financiamiento de obras de infraestructura para provincias a través de MAV

Mediante la colocación de un bono por \$50.000 millones, la provincia de Santa Fe logró financiamiento a través del Mercado Argentino de Valores para avanzar en el plan de obras que permitirá optimizar el acceso a los puertos de Rosario y la región. [Link](#)

MAV potencia la negociación de instrumentos SVS+

Cada vez más PyMEs con proyectos Sociales, Verdes y Sustentables, logran financiar sus proyectos en el Mercado de Capitales. Durante 2024, dos fueron las empresas B certificadas que negociaron instrumentos SVS+ en el Mercado Argentino de Valores. En primer lugar, la Compañía Trasa, que emitió el primer cheque verde. Por otra parte, SMOD, un emprendimiento de bicicletas públicas y ecológicas, que consiguió financiarse en MAV mediante un Pagaré Bursátil SVS+. [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

BBV celebra 35 años impulsando el desarrollo económico de Bolivia

La BBV conmemora 35 años de operaciones desde su fundación el 20 de octubre de 1989, consolidándose como un pilar fundamental en el desarrollo económico del país y un aliado clave para el financiamiento de empresas y proyectos. - [Link](#)



BBV celebra 35 años impulsando el desarrollo económico de Bolivia

El pasado 14 de noviembre de 2024, la BBV celebró la décimo tercera edición de los Premios Bursátiles, un evento de gran relevancia que reconoce el esfuerzo y compromiso de las instituciones y profesionales que cada día impulsan el crecimiento y la dinámica del mercado de valores en Bolivia - [Link](#)

Entrevista a Juan Pablo Córdoba, CEO de nuam, por primer aniversario de operaciones

Juan Pablo afirmó que “el objetivo de nuam en 2025 es tener desplegada la plataforma de negociación de acciones”. - [Link](#)



En el primer año de operaciones, nuam invirtió US\$20 millones en su infraestructura

nuam destacó el balance de lo conseguido en su primer año de operación y las inversiones destacadas. - [Link](#)

nuam es una de las empresas más innovadoras según el Ranking Most Innovative

El holding regional nuam, fue reconocida como una de las empresas más innovadoras por el prestigioso Ranking Most Innovative Companies 2024, elaborado por el ESE Business School. - [Link](#)

De la banca al retail: cuáles fueron las empresas reconocidas en el Estudio La Voz del Mercado 2024

La auditora y consultora EY, la Bolsa de Santiago y el Instituto de Directores presentaron los resultados de la encuesta La Voz del Mercado 2024, cuyo objetivo es mostrar cómo los actores relevantes de la industria financiera y la opinión pública perciben el gobierno. - [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Avista realizó colocación en la BVC con Titularice

Avista, Fintech colombiana líder en libranzas digitales, colocó \$20.000 millones en la BVC, bajo la dirección de Andrés Restrepo. - [Link](#)

La Alcaldía de Bogotá y BVC lanzan Marco de Referencia de bonos verdes y sociales

En la Bolsa de Valores de Colombia, BVC, se llevó a cabo el toque de campana, que anunció el lanzamiento de Marco de Referencia de bonos verdes, sociales y sostenibles de Bogotá Distrito Capital. - [Link](#)



COFIDE lanza el primer Bono Azul por hasta S/100 millones

COFIDE anunció el lanzamiento del primer bono azul que se emitirá en el país por hasta S/100 millones con un plazo de 3 años, el cual ha sido posible gracias a la alianza estratégica con la Federación Peruana de Cajas Municipales de Ahorro y Crédito (FEPCMAC). - [Link](#)

Empresas líderes logran las mayores utilidades en 10 trimestres

Las compañías líderes del país, listadas en la bolsa limeña, registraron un incremento anual en sus ganancias netas entre julio y septiembre. Finalizado el periodo de publicación de los estados de resultados del tercer trimestre, la utilidad neta total de las empresas que conforman el Índice Selectivo alcanzó los S/ 8,911 millones, la mayor de los últimos 10 trimestres, según la Bolsa de Valores de Lima (BVL). - [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Bolsa Electrónica de Chile celebra sus 35 años

En el marco de su 35º aniversario, la Bolsa Electrónica de Chile realizó el seminario “Reaccionemos nuestro mercado de capitales”. El evento contó con las exposiciones del ministro de Hacienda Mario Marcel y del exministro Felipe Larraín. Fue una oportunidad para evaluar la situación actual del mercado bursátil local y abordar los desafíos para revitalizarlo. [Link](#).



El Presidente de la Bolsa Electrónica plantea propuestas impulsar el mercado

Fernando Cañas, presidente de la BEC, propuso extender el beneficio del 10% de impuesto sobre ganancias de capital a todas las acciones, eximir del impuesto a las ganancias de capital a las transacciones de facturas y Mutuos Hipotecarios Endosables (MHE) y postergar el pago de impuestos sobre intereses, dividendos y ganancias de capital hasta el momento de retiro. [Link](#).

Crecimos 25% en volumen respecto al año pasado, se transan US\$150 millones diarios

En el marco del primer Encuentro de Negocios, la Bolsa Nacional de Valores de Costa Rica ha puesto su mirada en Colombia como un mercado estratégico para la expansión y el fortalecimiento de alianzas transfronterizas en América Latina, apoyado en las fortalezas y oportunidades que cada uno de los países posee. [Link](#)



Costa Rica marca un hito histórico en gestión de su deuda pública con primera subasta de Programa de Creadores de Mercado

Este programa busca modernizar el mercado de deuda pública nacional, fortaleciendo la transparencia, la liquidez y la competitividad del sistema financiero costarricense. Entre los beneficios está la innovación financiera, con la colaboración de la Bolsa Nacional de Valores (BNV). [Link](#)

Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

FIMVA 2024

La Bolsa de Valores Quito fue la anfitriona de FIMVA 2024. Este VI Foro de Emisores de los Mercados de Valores de las Américas AMERCA fue un punto de encuentro estratégico para líderes del sector financiero, reuniendo a altos ejecutivos de empresas financieras, aseguradoras, administradoras de fondos e inversionistas tanto públicos como privados. El evento contó con una importante asistencia presencial sobre las 450 personas de más de 18 países. [Link](#)

Ring The Bell For Climate

La Bolsa de Valores Quito por segundo año consecutivo, se adhirió a la iniciativa de la Sustainable Stock Exchanges “Ring The Bell for Climate”. Este es un llamado de atención para inspirar un cambio real hacia la sostenibilidad. [Link](#)

Negociaciones en la Bolsa de Valores de El Salvador crecen 12%

La plaza bursátil salvadoreña se ha mantenido con buenos resultados este 2024 y ha crecido, en promedio, un 12% después de un año récord como fue 2023. Hasta octubre, se han negociado \$4,750 millones. [Link](#)

Mercado integrado de valores con crecimiento récord

La integración de los mercados bursátiles entre El Salvador, Panamá y Nicaragua ha crecido este año pasados agigantados. Con datos hasta octubre, las negociaciones del Mercado de Valores Integrado de América han superado los \$130 millones, es decir un crecimiento interanual de 67%; el año pasado el mismo periodo habían negociado \$78 millones. [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Juan Flames, nuevo CEO de BME

Juan Flames ha sido nombrado CEO de BME. Sucede en el cargo a Javier Hernani, presidente de la FIAB, que se mantiene en el Consejo de BME y como primer ejecutivo en la unidad de negocio de Securities Services de SIX. [Link](#)



BME lanza SpainAtMid , un nuevo libro de órdenes para hacer más atractiva la Bolsa española

SpainAtMid es un libro de órdenes de última generación que permite la ejecución de operaciones en valores del mercado español al punto medio de la horquilla de compra y venta del libro visible. Su objetivo es dotar de una fuente adicional de liquidez a los valores españoles, pudiendo negociar órdenes de gran volumen con un mínimo impacto en el mercado con la robustez y eficiencia del sistema de negociación de BME. [Link](#)

Grupo BMV implementa el ciclo de liquidación T+1

Desde mayo de 2024, la Bolsa Mexicana de Valores da un paso para alinearse con los mercados internacionales al implementar la reducción del ciclo de liquidación de los valores a T+1. “El cambio refleja el compromiso con la eficiencia, la transparencia y la apertura a un periodo de liquidación más reducido de acuerdo con las tendencias que existen en los mercados globales”, señaló Grupo Bolsa Mexicana de Valores (BMV) en un comunicado. [Link](#).



Asigna, completa la conversión de los contratos de swaps de TIIE 28 a TIIE de Fondeo

Asigna, la Contraparte Central de Derivados, subsidiaria del Grupo Bolsa Mexicana de Valores, completó con éxito la conversión de contratos de Swaps referenciados a la TIIE 28, hacia la TIIE de Fondeo. El proceso incluyó más de 7,000 registros por un total de 1.1 billones de pesos mexicanos, los cuales se reemplazaron por 1.1 billones en Swaps de corto plazo sobre TIIE de 28 días con vencimiento en diciembre de 2025 y 1.1 billones en Forward Starting Swaps sobre la TIIE de Fondeo, sumando un total de 2.22 billones de pesos mexicanos. [Link](#)

Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

Canal de Panamá planea emisión en el mercado panameño

El Canal de Panamá está considerando financiarse en el mercado de valores local y realizar una emisión en la bolsa de valores panameña en los próximos dos años. [Link](#)

Hospital La Católica marca un hito al ser el primer hospital que se convierte en nuevo emisor del mercado de valores de Panamá

En un hito histórico para el sector salud, el Hospital Hotel La Católica, S.A (Hospital Internacional La Católica) ha anunciado su ingreso en la Bolsa Latinoamericana de Valores en Panamá, convirtiéndose en el primer hospital privado costarricense en hacerlo. De acuerdo con el Director Comercial del hospital, la venta de acciones en el Mercado de Valores de Panamá permitirá a los interesados adquirir acciones preferentes convertibles a acciones comunes, contribuyendo y participando con su inversión activamente al crecimiento y desarrollo del hospital. [Link](#)



Alianza con Nasdaq para nueva plataforma de negociación

La Bolsa de Valores de Asunción (BVA anunció su reciente asociación con Nasdaq, compañía líder global en tecnología. Gracias a este acuerdo, actualizará su infraestructura tecnológica mediante la adopción de la plataforma de tecnología. [Link](#)

Récord de negociación de la BVA

La Bolsa de Valores de Asunción (BVA) cerró un año récord en negociaciones superando los USD. 6.500 millones, alcanzando un nuevo histórico en volumen de negociación para el mercado bursátil paraguayo. [Link](#)



Novedades de las Bolsas y Mercados Miembros

La BVRD realiza la VI Edición de los Premios BVRD 2024

En un encuentro realizado con las principales personalidades del sector financiero, la Bolsa de Valores de la República Dominicana, celebró la VI Edición de los Premios BVRD 2024 en el marco de su 36 aniversario. Este galardón reconoce la actividad de los principales participantes de la Industria, quienes año tras año realizan la importante labor de posicionar el mercado de capitales como una fuente idónea de impulso y crecimiento del desarrollo económico del país. [Link](#)

La BVRD introduce los índices Bursátiles de Renta Fija y Acciones

La BVRD ha lanzado los índices bursátiles de Renta Fija y Acciones, ahora disponibles para consulta a través de su página web. Estos indicadores reflejan el comportamiento de activos que cotizan en el mercado local, permitiendo medir el rendimiento de segmentos específicos del mercado o del mercado en su totalidad. Esta iniciativa proporciona a los inversionistas herramientas clave para evaluar el desempeño del mercado, analizar sectores específicos como tecnología, salud o energía, y diversificar de manera automática al incluir múltiples activos en un solo índice. Además, los índices sirven como referencia para comparar rendimientos de carteras individuales o fondos de inversión. [Link](#)

Operativa de BEVSA alcanzó los US\$ 75.500 en diez meses y superó a todo el 2023

la operativa de la Bolsa Electrónica de Valores (BEVSA) alcanzó al 31 de octubre los US\$ 75.526 millones, cantidad que supera los US\$ 73.026 de todo el 2023. Estas cifras se traducen en un aumento del 3% en lo que va del año, respecto al anterior.

Asimismo, en octubre se registró un récord histórico de operativa mensual a través de las pantallas de BEVSA, con U\$S 10.583,3 millones. Se trata del máximo histórico mensual desde la creación de la bolsa en 1994. Comparado con los U\$S 7.472,8 millones de la operativa de setiembre, el crecimiento en octubre fue del 41,6%. Si se compara con octubre de 2023, el aumento fue de 133,4%.

El mercado de dinero lideró la operativa hasta el 31 de octubre con U\$S 26.536 millones, una suba del 8% respecto a los U\$S 24.526 alcanzados en todo 2023. En lo que refiere al período enero-octubre, el aumento fue de 29% respecto a los U\$S 20.557 millones del mismo intervalo de 2023.



Subcomité de Trabajo FIAB

Subgrupos de Ciberseguridad y Tecnología

En 2024 pusimos el foco en la interacción entre los distintos equipos dentro del subcomité de trabajo y cómo las Tecnologías Disruptivas podían ayudar con los desafíos que los grupos de negocios planteaban.

Fue por esto que se trabajó en conjunto con el equipo de Postrade para profundizar en los puntos de dolor y como la Inteligencia Artificial y la tecnología a resolver y crear valor para los clientes.

En formato taller encaramos una sesión interactiva entre referentes de negocio y tecnología con el objetivo de plantear estas posibles soluciones y el impacto en el negocio, para darles herramientas para implementar en sus Organizaciones.

También. en el marco del aumento de los ciber incidentes que afectan a nuestra industria, organizamos un webinar sobre mejores prácticas, en donde nos enfocamos en nivelar capacidades y compartir conocimiento para el tratamiento de estos eventos, con foco en la rápida respuesta y el enfoque orientado a la resiliencia, partiendo de la base que los ciber incidentes suceden y que el objetivo es no dejar de prestar servicios a nuestros clientes.

Bajo la premisa de definir un marco común y analizar casos reales para capturar las lecciones que dejan hicimos un profundo de las causas y acciones que podemos tomar para prevenirlos.



Próximos eventos de la FIAB

52ª Asamblea General y Reunión Anual FIAB
16 al 18 de septiembre de 2025 – Madrid, España

Conviértase
en patrocinador



Para registrarse como patrocinador o para cualquier pregunta, por favor contacte con:

Berenice Areso

berenicemiren.areso@grupobme.es

Ana Alonso

anamaria.alonso@grupobme.es

Por favor, tenga en cuenta que los paquetes se ofrecerán por orden de petición.

Le invitamos a ver el video presentación, [aquí](#)



Síguenos

Federación Iberoamericana de Bolsas



www.fiabnet.org

